

La Industria y el Pueblo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Elche, número suelto, 5 céntimos.—Mes, 25 idem.—Fuera, trimestre, 1,25 pesetas.—Extranjero, trimestre, 1,75 idem.

No se devuelven

ORIGINALES

REDACCION Y ADMINISTRACION

En el Centro Industria Alpargatera, Corredera, 49, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Importante

Se ruega á los suscriptores de fuera de la localidad, se sirvan enviar el importe del trimestre que ha vencido ó facilitarnos casa en ésta para su cobro. Pues en caso contrario, nos veríamos precisados á suspender el envío del periódico.

EL ADMINISTRADOR.

¡Misericordia! Aigua Señor

Este grito que oímos en nuestra niñez se grabó profundamente en nuestro corazón. Su eco triste y suplicante revelaba las angustias de un pueblo que víctima de la sequía perecía materialmente de hambre.

Pueblo esencialmente agrícola, con carencia absoluta de industria, veía pasar los meses y los años sin que las nubes soltaran el agua apetecida que los campos necesitaban.

Todo el mundo clamaba al cielo y el cielo no contestaba, á un año malo seguía otro peor.

Las tierras se dejaban, las caballerías se abandonaban por no poderlas mantener y del pueblo emigraba la gente por no poder vivir.

Entonces se pobló la Argelia de ilicitanos.

La aspiración constante de todos no era otra más que pedir agua, pero el agua no llegaba.

Estábamos en los años de la Leona, así titulaban á dicha época los labradores.

El pueblo empezó á decir que sino llovía tenían la culpa las fábricas de salitre que en la villa había, y que no llovería mientras existiesen, pues los humos que las chimeneas despedían eran la causa de que las nubes que en el horizonte se presentaban desapareciesen sin llover. Tanto se habló, de tal manera tomó cuerpo el rumor, que para ver si las efervescencia se calmaba y se entretenía el hambre con algo, la autoridad dispuso que las fábricas de salitre parasen en sus trabajos para ver si llovía; las fábricas se cerraron pero la sequía persistió.

Seguimos en la más espantosa miseria, al anochecer no se veía por el pueblo más que á hombres jóvenes, que la carencia de jornales obligaba á pedir limosna. Estos eran de los más apegados al terruño, que no tenían valor para dejar las palmeras y marchar á la emigración como la generalidad del pueblo, buscando donde poder encontrar el pan que su tierra les negaba.

Como todo pasa, pasó la calamidad á los siete años; un día á últimos de Octubre las nubes se condensaron y empezó á llover, y á partir de ese día siguió lloviendo y al finar el año agrícola setuvo una buena cosecha, y á los pocos años buenos ya eran muy pocos los que se acordaban de las penalidades y sufrimientos de la Leona.

Se presentaron algunas crisis pero ya no eran las del hambre sino de la abundancia.

Los frutos agrícolas no tenían precio, la cebada se pagaba á 10 pesetas el cahiz, el aceite y el vino no tenían compradores y los labradores se quejaban, pero tenían sus casas atestadas de frutos.

Pero llegó la declaración de la guerra de los anglo-franceses con los rusos, vinieron emisarios de esas naciones y empezaron á pagar la cebada á 25 pesetas el cahiz, el vino hasta 5 pesetas el cántaro y el aceite á 10 pesetas la arroba; todos los labradores vendieron, se llenaron de dinero y no se pensó ya en otra cosa sino en que no terminara la guerra.

Acordarse de que por falta de agua habíamos perdido más de la mitad de la población, pues fueron pocos los emigrados que volvieron, tener presente los sufrimientos que en el período de la sequía se pasaron para tratar de evitar su repetición, eso no, el pueblo posee y goza, y si la calamidad se presenta entonces que el cielo nos salve.

Que esta población necesita una radical transformación para evitarnos caer de nuevo en las garras de la Leona, es indudable.

Ya en dos diferentes épocas hemos vuelto á sentir, sino por largo tiempo, los efectos de la sequía, pero gracias á haber tomado carta

de naturaleza en nuestra ciudad la industria alpargatera, ni se sufrió hambre ni tomó gran incremento la emigración; con la soga en todas las casas de campo se comía y gracias á ese ángel tutelar no se pasó hambre.

Así que lo que nosotros necesitamos en esta ciudad es agua, para poder evitar la calamidad del hambre. Y esta necesidad sentida de largo tiempo hizo que ya en el año 1839 se formase una compañía Artesiana que dejó de funcionar en 1841 por no haber obtenido buenos resultados.

En 1858 el Sr. Peironet, distinguido arquitecto de Madrid, organizó una compañía é hizo los estudios de un canal para aprovechar en Elche los sobrantes y supercrecientes del Júcar, los planos y memoria del proyecto se presentaron en el Ministerio de Fomento y allí están sin resolver.

Los valencianos dicen que el Júcar no tiene sobrantes y que por consecuencia nada pueden dar.

En diferentes puntos de este término varias compañías han abierto galerías subterráneas en busca del agua y después de haber gastado muchos miles de duros algunas se abandonaron por no encontrar lo que se deseaba.

De modo que en el siglo xx que tantas fuerzas y elementos pone á disposición de la humanidad, nos hemos de resignar y no oponer á la sequía, si de nuevo se presenta más que el ¡Misericordia! ¡Aigua Señor!

No. Levantemos la mirada, veamos donde existe agua, pero no los escurrimientos de las galerías y los disputados caudales del Júcar y Segura, no, busquemos la grandes, las inmensas cantidades de los principales ríos, y si llegamos al Ebro veremos que por los puntos de Pina y Escaton ó donde los técnicos indiquen como más apropiado, podemos tomar una grandísima cantidad de agua, la tercera parte ó la mitad de la que por allí lleva el río ¿Qué se nos podrá objetar? que está lejos? bueno más seremos á regar, tres provincias nos reuniremos, Teruel, Valencia y Alicante. ¿Que el canal tendrá de longitud unos 425 kilómetros? bien,

se harán y él vendrá á desaguar en el Mediterráneo por el término municipal de Elche, ancho y profundo lo necesario para la conducción del agua que se tome.

¿Qué tendremos que vencer grandes dificultades? La ciencia é industria moderna auxiliadas por la asociación se encargarán de vencerlas, y las aguas no solamente servirán para regar las tres provincias, sino que donde sea posible se aprovecharán como vía fluvial y los saltos que resulten como generadores de fluido eléctrico.

Tened la seguridad que en un plazo más ó menos largo se dará solución completa á todas las dificultades y obstáculos que se presenten y podremos substituir al gemido lastimero el hosanna que entonaremos al progreso moderno.

JUAQUÍN SANTO

Dejamos en paz, si puedes

Hay cierto individuo, que parapetado detrás de la muralla que forman los siete días, las 168 horas, los 672 cuartos de hora, los 9580 minutos y los 57480 segundos que una semana tiene, pasa el tiempo tonta y desaprovechadamente por cierto, tirándonos chinitas con el propósito de molestarnos, pero como al tal individuo le han salido hasta hoy siempre las cosas al revés, no es de extrañar que nos halaguen pero mucho, sus indirectos piropros, pues nunca hemos podido imaginar que pudiéramos ser la pesadilla de escritor tan notable, de político tan valioso y sobre todo consecuente y de persona tan entendida en asuntos de industria alpargatera. Pero en medio de dones tan grandes como los que posee el tal individuo, se entresaca siempre de sus lamentaciones, que le aflige constantemente una desgracia, que viene á poner de relieve lo que antes dejamos dicho: de que á nuestro hombre le salen siempre las cosas al revés. Y es ello, que en el Circulo Obrero está del lado de la mayoría, y es gobernada esta popular entidad, por la minoría, con muy á disgusto suyo, y en la semana pasada nos dijo, que en

el Centro Industria Alpargatera, le ocurre lo propio. Y esto, no deja de ser una anomalía de las reglas naturales de la sociedad.

Si á nosotros nos ocurriese lo que al dicho señor le ocurre, dejaríamos á las mayorías y nos cojeríamos del brazo de las minorías, al igual que nos demuestra haber hecho con aquella *agricultora* que se dispuso á apadrinar en cierta ocasión, á la que dejó desamparada porque nadie le hacia caso, y ahora buscando glorias y trofeos, se ha cogido del brazo de una vieja perteneciente á la *industria alpargatera*, la que siempre que dá su paseo entre la *semana* se trae unas barbas, que D. José Alonso (1) las quisiera.

¿Pero qué le pasará á ese fiódoso de Dios ó del diablo, que tan furioso se nos presenta de *semana* en *semana*, dicen algunos? Pues señores, si no es la imposibilidad de poder atender á aquellos *cerca de mil amigos* de marras, los que se habrán juntado y multiplicado, no podemos adivinar el motivo de tanta desesperación y de rabia tanta. Y si esto fuese, pues con enviarnos á nosotros que estamos en *minoría* y muy solitos, unos cuantos de aquellos que pronto *llegarian á mil* se sacaría mucho peso de encima. Pero es tan envidioso nuestro enmascarado contrario, que tenemos la seguridad que preferirá antes que dar nada y mucho menos á nosotros, morir de un atracón de *triumfos*.

Concluamos ya de dar la lata á nuestros queridísimos lectores y hablemos con la claridad y la franqueza acostumbradas.

Mira; tanto tú como nosotros, somos una verdadera insignificancia en la localidad, y por lo tanto no debemos molestar á las dignas personalidades de aquí que nos distinguen con su apoyo, enterándonos de nuestras tonterías, pues no otra cosa puede salir del relato de nuestra historia. Desde que viniste al mundo te vimos con ademán provocador y desde entonces no has dejado en ninguna de tus *semanas*, de buscarnos la lengua, tanto por industriales como por políticos, hasta que has conseguido el que te endiáramos estos cuantos párrafos como saludo y despedida.

Como quiera que no viniste con otros propósitos, ni te guían otros fines más que hacernos la guerra, suponemos seguirás en tu *desinteresada* y *noble empresa* aburriendo á todos, menos á tus *muchos* amigos, y á nosotros, y sentimos manifestarte nuestra imposibilidad en seguirte, pues queremos continuar por el camino que trazado tenemos el beneplácito de la opinión, y ten la seguridad de que mientras los ilicitanos continúen prestándonos su apoyo, no desapareceremos de aquí, pero el día que comprendamos que somos moles-

tos, habremos cumplido nuestra misión.

Con que abur, y continuemos tú rabiando y nosotros riendo.

VISUALES

XVI (1)

Con motivo de haber leído varios obreros mi XII visual (muchas gracias, y lo celebro de veras, pues para vosotros escribo) se me han dirigido algunos de ellos preguntándome de qué puntos que no sean el... honor á Baco, á sus sacerdotisas ú otros temas análogos cabe ocuparse en las expansiones campestres á que aludo en aquella, que sean propias del caso, y los instruya con moralizador de-leite.

Bien hecha encuentro en ellos tal observación, y deseando satisfacerlos, por si á tal intento puede servirles de norma lo que en mi *Valentin* publiqué hace cinco años (modesta novelita científico, recreativa premiada en certámen literario), voy á trasladar aquí parte de un capítulo suyo titulado *Una cena extraordinaria á bordo*.

Caballeros, les decía el Capitán del buque, que presidía la mesa, á sus festivos comensales; esta manera de comer podrá ser todo lo conventual, que ustedes quieran, pero á fé mía que no se aviene con nuestro proverbial buen humor, ni por ser más animada habrá que tacharla de menos discreta. Engullir y callar á secas me parece así como cosa de glotonas, y ninguno de nosotros tiene conquistada tan fea reputación. No hay aquí, es cierto, como entre los enciaustrados, quien excite á la meditación con una mística lectura, é imitando tal práctica, aunque en distinto sentido, se me figura que bien pudiéramos aditar, ya que no hay orquesta que recree los superiores sentidos, algo así como estimulante á la digestión, pues este silencio no es circunstancia recomendable á la gente de nuestra condición.

—Muy bien pensado, Capitán, contestaron todos. Proponed el medio.

—Propongo, pues, que nadie beba sin brindar, quedando luego obligado de igual manera á explicar lo que la incógnita del brindis contenga.

—¡Bravo! Comenzad vos.
— Como gustéis.

Pues, por Benqués brindo yo,
A quien esto le debemos.
(Señala un plato de arenques.)
Por mi vapor, por vosotros
Y por la amistad que habemos.
(Suenan los aplausos.)

EXPLICACIÓN

La fama de Benqués, señores, debe ser impercedera. ¿Merecen acaso más respeto y nombradía los mil sabios que honran las artes y las ciencias? ¿Qué sería de este fecundo pececillo si el afortunado americano no hubiera encontrado el medio de salar los arenques en barriles, conservándolos en ellos para nuestro uso y regalo cuando quiséramos? ¿En qué se ocuparían tantas personas como hoy se dedican á semejante industria? ¿Cómo saborear en estos momentos tan hermoso bocado sin su ingeniosa invención? Si, pues, el que produzca una espiga de nuevo cereal, con

que aumentará el pan merece más estima que el autor de una discutible teoría ó el que resuelva un problema político, yo declaro que Benqués se ha hecho acreedor á la gratitud de la humanidad, y por tal os lo presento.

—Todos.

—Muy bien,

V. M. A.

VICENTE GIMENO BURGNET

Escuela superior Elche, XII-1905.

Los «cucos» de la prensa

Cierta *semana* leímos un artículo que decía algo sobre los *cucos* de la prensa. No-otros lo leímos varias veces, hasta que acertamos á interpretar lo que el autor incógnito quería decir.

¿Qué es un *cuco* de la prensa? Pues vais lectores á saberlo. *Cucos* es, el escritor que sabe que antes de fiestas todos los fabricantes de alpagatas y calzado de Elche, tienen la costumbre de dar más trabajo á los operarios con el fin de que éstos puedan pasar las fiestas con algún desahogo. Este escritor, que sabe ésto como lo sabe todo el pueblo, se hace el sueco y publica un artículo, con gran risa de todos, aconsejando lo que tienen los fabricantes hace muchos años por costumbre.

¿Con qué fin lo hace? Con el de decir luego: Por mi han tenido los obreros trabajo extraordinario antes de fiestas.

Eso, queridos lectores, es un *cuco* de la prensa.

Veamos otro ejemplo. Un periodista emprende una campaña en pró de los intereses del pueblo. Este, le aplaude y le aclama, porque vé en él un defensor incansable que no se amedrenta ante ningún óbice. Entonces otro colega al verse fracasado en su campaña, la deja y se dedica á la que su compañero defiende con el aplauso de todos. Esto, naturalmente, causa compasión y mueve á risa, porque el nuevo defensor en vez de principiar por exponer medios nuevos, recurre á los ya desusados.

Pues bien, lectores nuestros, nosotros leímos aquello de: *donde tantos cucos hay...* y cuando lo interpretamos, dijimos: Si: verdaderamente hay muchos cucos, muchísimos, muchísimos.....

COUPLETS

(MÚSICA DE LOS DE EL PERRO CHICO)

Este mes de Diciembre es tan festivo,
que no hallo, para estar triste, motivo
Pues las fiestas que ya se han acordado,
son tan buenas que han sido de mi agrado.
(do.)

Habrà traca y carreras,
y tanto bueno habrá,
que dentro de unos días,
lo bueno usted verá.
Si quiere usted gozar más de lo regular,
procure usted marchar.... marchar á pa-
(sear.)

La gente de este campo está que goza,
y en las fiestas presenta una carroza.
Allí irán muchas niñas hechiceras,
exhibiéndose angustas y altaneras.

Habrà algún labrador
que todo el día esté,
pidiéndole á la Virgen
que una niña le dé.

Lo mismo en este campo que en la po-
(blación),
habrà algún labrador... que pida protec-
(ción.)

En Elche son las niñas tan hermosas,
que todas se parecen á las rosas.
Son lozanas, fragantes, peregrinas,
hechiceras, graciosas y divinas.

Una vez yo cogí
una rosa ideal,
y al poco tiempo tuve
un rosal colosal.
Lo mismo en este pueblo que en cual-
(quier nación),
si alcanza usted una flor... hace una colec-
(ción.)

MARINERITO

Tribuna popular

SERIE TERCERA

TERSER CHUI

—Cholin ¿Acomensem ó no?
—No tinga presa, tío Pau, que hui me pareix que viudrà poca chent, porque fa una cheloretta que convida poc á extr de casa.

—Pues mira, Cholin; per mi te pots sentir ahí y charrarem si vols dels asuntos del día, y si no ve ningún millor!...

—No pase cuidao, tío Pau, que ya v.rá com no falta algú que vinga á última hora.

—Dime ¿qué dihen per ahí?

—Pues qué han de dir?, que tots están preparante pera les festes, que van á tirar tots la casa per el terrat.

—Y les programes, en cara no els han publicat?

—Aqui es costum ya vella de publicar els programes la vespra de les festes, per aixó casi may vé ningún foraster, porque quant ú saben ya se han acabat les festes.

—Pero, si me havien dit que les programes estaven ya redactats desde el diluns de esta semana y que á molt tardar se publicarien hui ó demá.

—Si que es fásil, pero encara que siga aixina, no li pareix á vosté que ya es tart pera que vinguen molts que de segur hagueren vengut? Si quinze dies ya les programes se hagueren publicat y en haveren enviat al Africa ahon hay tant de fill de Elchs, tinc la completa seguritat que se haguera omplert el poble de chent de totes les bandes.

—Pues si ve poca chent, millor; quant menos bullos mes claror.

—Sí, pero hara no convé estar molt clars, porque fá molt fret.

—Bueno. Y te has enterat de lo que fassen estes festes?, venen molts músiques?

—¡Músiques! pues que yo sapia vé el quince y el setse la de Crevillent, y la que tenim aquí, «Blanco» y negro».

—Pero ya no hay mes músiques?

—¡Calle!, si señor, no men recordava; ¡pues si ve també la notable banda del Regiment de la Princesa!...

—La que está en Alacantí?

—Sí, señor; ya vorá lo que es divertirem en tanta música... asó será un continuo rolo, per que també diuen que porten al batalló infantil de Villena que dú banda de cornetes y tambors, y entre el rolo de les músiques y el de les tripes de molts pobrets, anem...

—¿Pues que als pobres no els donem també un muntó?

—Sí, señor; ¡un muntó com una serra! ¿Vosté sap lo que valdrá tot lo que donem als pobres?

—Home, yo no sé lo que donen tots; pero com el sentro dels mestres espardeiers sé que dona cuatresentes pesetes, y atres també donarán, y mosatros que som tres y mich aquí en el periódic donem ¡sentros coloms! pues me pareix...

—¡Ah, tío Paul, si tots foren com nosatros, ya sec yo que no

(1) Por apodo CAMACHO.

(1) Esta y las tres siguientes considerense como complementarias de la XII.

patirien els pobres; perquè ya veu, en tres y mich com diu vosté, ¡y que no som mes!, donem sent coloms als pobres, pues representen sense disputa ninguna el millor donatiu; perquè eixos sent coloms seran ben repartits, y eixe dia, pues, se posaran sent pucherets en les cases dels pobres; ¡pero es un dia tio Pau!, y els altres dit dies, qué farán? omplir la panxa de música?

—Home, tú vorás com arrepleguen; que son molts particulars els que han fet bonos també...

—Desengañese tio Pau, haurán fet, pues, uno, sent ó dosentes rasons de vi, atres de quinsets, atre de estofao, pero tot aixió, ¡res!, en dos dies se ha acabat, y en mich de tot tio Pau ¿a que si suma vosté tot lo que donen als pobres incluint els sent coloms que la redacció dona, no apleguen á tresents duros? ¡Ni quisá á dos sent!

—Pues no será porque no hay qui sen recorde de ells.

—Si señor, ya ú crec; y no vacha vosté á creure que yo critique als que han fet bonos pera donar-los als pobres, no señor, ans al contrari, els aplaudix perquè si tots feren lo que farém uns cuants, pues mencharien tots els dies de festa els pobres, pero hay un dicho que diu: «más vale algo que ná», y eixe conte se farán els pobres, y quant no tinguen que menchar, pues se conformarán en oír les músiques ó en mirar la botifarra eixa de trons que farán també els mestres espardeñers...

—Corre, Cholin, que me crec han traquechat; deixat estar ya de festes que has charrat mes que un sacamuelas.

—Hará me asomará al balcó y vorem si hay algú.

—Sí, sí, veches y despacharem, que mos se va á fer denit sense comensar.

—Ahí á la porta hay una dona en un canter, ¿qué fach, la deixe puchar?

—Obri y donali entrá, vorem lo que vol.

—Buenas tardes tio Pau.

—Qué se li oferix á vosté?

—Pues vinc á demanarli que per favor me ompliga este canter de agua.

—Dona me estraña, pero molt, el que vinga vosté demanant agua, pues en tant que ha plogut, hara que tots els pous están plens, ¿ve vosté aquí que no tenim pou á demanar agua?

—Pues per aixó vinc yo, perquè aon vixc tampoc hay pou.

—Vacha vosté aon ea ni aixga.

—Sí, estic anant tots els dies; pero hui me han enviát aquí, perquè com les fonts no venen encara...

—Chica, pareix que ú diga aixina enfuá; y ¡quina culpa tenim nosatros de que les fonts no vinguen!

—Sí, señor que tenen culpa; perquè ya fa quatre ó sine semanas que están dient que el Alcalde está arreglant la cañeria; que el deposit está casi plé, y que pronto tindrem agua, y que vindrán les fonts en un chorro ben gros, y yo ma trencat les cames fet viaches y les fonts seguixen com estaven, seques.

—¿Y qui li ha dit á vosté que nosatros han dit aixó?

—Pues tots ú diuen: que el periodie ya fa tres ó quatre semanas que ve dient aixó que li he dit, y com yo se que es aquí aon fan el periodie, y hui la dona que tots

els dies me donava un canteret de agua, me ha dit:

—No dies que pronte vendrien les fonts, y que ya no necesitarias algo, perquè el periodie ú dia, ¡pues corre allí al periodie y que te ompliguen tots els dies el canteret, que yo ya te he no donat prou y no vullc que me buides el pou!

—Pues á vosté l'han enterat mal: aquí no han dit ni que la cañeria está arreglá, ni que el deposit te agua, ni que vindrán tart ni pronte les fonts.

—Pues si señor, á mi me han asegurado que ú dia el periodie.

—¿Pero no li han dit quin periodie?

—El periodie de aquí del poble.

—¿Pero quino?

—El que hay: «La Industria...

—LA INDUSTRIA Y EL PUEBLO no ha dit res de aixó.

—Pues qué hay atre periodie?

—Si dona; un atre crec que en ni hay.

—Y aon es aon el fan? Qui es el director?

—No se ú puc dir; aixó vacha y se ú pregunta al pregoner perquè ell deu saberlo, perquè totes les semanas publica un bando.

—Entonses, vosté dispense tio Pau, hara men aniré á vore si puc pegar en el pregoner y que me ompliguen el canter. Con diós tio Pau.

—Sí, vacha vosté, y atra volta fíjese bé en lo que li diuen, y no confundixca les cosas. Cholin... ¡Cholin!... ¡Cholin!...

—¡Vach desegua tio Pau!...

—Pues aon te havies clavat?

—Arreglant el colomer que estava pera posar els coloms que durán un dia de estos; y me estava cañfant el cap á vore si podia asertar una devinalla que me ha dit un amic y no puc en ella.

—¿Una devinalla es?

—Pues me ha encontrat un amic y me ha dit, Cholin: En qué li sembra la plasa machor hara al Pinet en el mes de San Chaume? Y no puc adivinarlo.

—Sí que eres burro pues! Ves y diso á Minchol ó al Calón, y vorás qué pronte ú aserten Corre y tanca ya, ¡ves burro! ¡Torpón!

—Se ha acabat pera hui el Chui.

Noticias

Estudiantina.

Atentamente invitados por Don Rafael Boix, asistimos el sábado último á la casa consistorial, á ver la presentación de la estudiantina organizada por la directora del Colegio de la Inmaculada Concepción, D.^a Teresa Planes, y el niño Aureliano Botella.

Al siguiente día recorrió las calles de esta población, con el benéfico propósito de dar una comida á los pobres en uno de los días de fiesta, con lo que se recaudara, la cual será servida por las niñas que han formado la estudiantina.

Corresponsal.

Ha sido nombrado corresponsal de este periódico en Madrid, el periodista D. José Navarro Segura, el cual publicará varias crónicas referentes á la visita que hizo S. M. D. Alfonso XIII á esta ciudad, y al próximo en la e.

Música

El pasado domingo estuvo en ésta, la conocida banda de música, titulada el 15, de Crevillente, con el fin de últimar el contrato para tocar en las próximas fiestas.

Himno á la Virgen

El 14 del actual principió á ensayar en el salón principal del Circolo Católico (cuyo local ha cedido la Junta Directiva de esta Sociedad) una masa coral, compuesta por distinguidas señoritas y señores.

La letra del himno pertenece al Reverendo P. Lorenzo García, y la música, al Músico mayor del Regimiento de la Princesa, D. Alfredo Javaloyes, ambos de la localidad. Siendo dirigido y concertado por D. Antonio Sansano y don Salvador Román.

Este hermoso himno á la Virgen, se cantará el día 27 del presente mes en el templo de Santa María.

Nuevo teatro

Esta noche se verificará una función á beneficio del asilo de esta ciudad. Lo celebramos.

Visita.

Hemos tenido el gusto de saludar el jueves último, á D. Rafael Rubio sobrino del distinguido almacenista de calzado, D. Rafael Pérez Salvador, de Sevilla. Sea bien venido tan querido amigo y sepa que en esta Redacción se le estima de veras.

Original en cartera.

Por exceso de original, no publicamos un artículo titulado «Higieneación», lo que haremos en el próximo número.

Cambio

Con sumo gusto hemos establecido el cambio con el ilustrado periódico «El diario» do Orihuela.

Teatro Llorente.

Para mañana noche se pondrá en escena el interesante drama en cinco actos «El Cristo Modeano».

Natalicio.

Ha dado á luz un hermoso y robusto niño la esposa de nuestro queridísimo amigo y compañero el industrial D. Juan Orts Miralles.

Tanto la madre como el recién nacido gozan de perfecta salud.

Nuestra más cordial enhorabuena á tan venturosos padres.

Enhorabuena.

Ha sido nombrado agente en esta ciudad de la importante compañía de Seguros «La Unión y El Fenix Español», el Procurador de los Tribunales D. Rogelio Fenoll Tarí.

El Sr. Fenoll viene á sustituir en el cargo á D. José Sánchez Belda, que lo ha desempeñado hasta época reciente.

Defunción

Después de una larguísima y cruel dolencia y á la edad de 62 años, falleció el miércoles de la presente semana D. Ramón Clement Masía, padre de nuestro muy estimado amigo Manuel.

Al entierro que tuvo lugar el mismo día asistió una numerosa concurrencia.

Las cintas del fúnebre cortejo fueron llevadas por los Sres. don Enrique Bañón, Joaquín Aznar, José Sempere Manuel Montenegro, Fermín Martínez y Tomás Martínez, dependientes todos de la casa de los Sres. Brotons y compañía.

El duelo lo despidieron los señores D. Antonio Bonete y D. José Urban.

La redacción de este semario se asocia al dolor que embarga á la familia toda del finado.

Invitación

Las próximas fiestas que se proyectan parece que van á tener un aliciente más: el de la venida del eminente hombre público, Sr. Canalejas.

A nuestro oídos llega la noticia de que el señor Cura de Santa María, ilustrado Dr. D. Joaquín Torres, y un grupo respetable de señoras, en nombre de todos cuantos representan lo mejor de la buena sociedad ilicitanca, han dirigido aienta carta invitando al gran demócrata á las fiestas que Elche proyecta celebrar con motivo del Aniversario de la Venida de la Virgen y reintegración de su venerada imagen al Camarin que tiene reservado en la Iglesia recientemente restaurada y reedificada.

Tenemos entendido que no es esta la única invitación que se le hará al ilustre diputado por Alcoy y protector de Elche. Otras personalidades ilicitanas de valía, sin distinción de partidos políticos, y algunos centros de la población, se proponen elevar sus deseos al eminente hombre de Estado, señor Canalejas, para que honre con su presencia las próximas fiestas.

Malos son estos días para que el Sr. Canalejas pueda abandonar la Corte.

De todos modos, Elche demuestra con sus plausibles deseos que es agradecido.

Y nosotros nos felicitamos de ello.

Real Batallón Infantil de las Virtudes núm. 8

Por el comercio de tejidos y con la anuencia del muy ilustre Ayuntamiento, ha sido contratado para formar parte en los próximos festejos que se han de celebrar en esta ciudad en los días 27, 28 y 29 del corriente.

Por carta que hemos recibido de un querido amigo de aquella localidad, sabemos que reina gran entusiasmo entre todos los que componen dicho batallón.

Tenemos la convicción de que este número ha de llamar poderosamente la atención en esta ciudad de las palmas, por no haberse conocido jamás batallones de esta índole y por saber que éste es uno de los que más se distingue en las maniobras militares.

Probablemente acompañarán al Real Batallón el distinguido teniente de la Guardia civil D. Manuel García Estasio, el erudito literato D. José Pons Samper, y otras distinguidas personalidades.

Todo esto nos hace suponer que en las próximas fiestas tendremos el gusto de saludar á muchos y queridos amigos de la vecina ciudad de Villena.

Natalicio

Ayer tarde dió á luz una hermosa niña y un robusto niño la esposa de nuestro compañero de industria, D. Antonio Almeida Navarro.

Felicitemos por partida doble á tan dichosos padres.

VENTA DE CONEJOS

Se venden cuatro hembras y un macho, jóvenes. Son superiores y están criando.

Darán razón en la Escuela de niños del Arrabal.

Imprenta de Antonio Reus: Alicante

ANUNCIOS

Fonda y Restaurant del Comercio
de la Viuda de Francisco Román

Plaza Mayor y Troneta, 3. — Elche. — Teléfono núm. 29
Hay carruajes a todos los trenes.

Francisco Samper Moreno

Artículos para la fabricación de alpargatas. Representante de la fábrica de trenzas mecánicas de JOAQUÍN NAVARRO BELLVER de Valencia
Calle del Carmen, número 4. — Elche

Fábrica de Almidones de Trigo

RAFAEL BOIX CERDÁ
Especialidad en el almidón para la fabricación de alpargatas y aprestos de lonas. Precios incompetibles.
Despacho: calle Atlas, 2. Teléfono número 37. Elche.

PASCUAL CASTELLÓ, Cirujano-Dentista

De la Facultad de Medicina de Madrid

Curación de enfermedades de la boca. Orificaciones y empastes. Construcción de obturadores. Dientes y dentaduras por todos los sistemas.
Corredera, 37. Elche.

José Samper Moreno

Artículos para la fabricación de calzado

Plaza Barcas, 18, 20 y 22. Elche
Representante en esta plaza de la fábrica de lonas de los Sres. Vicente Castelló y C.ª, de Novelda

Fábrica de Gaseosas de Antonio Fayos

Barcas, 16, Elche.
Especialidad en Gaseosas y Sifones de agua de Seltz. Pídanse en la Fábrica y en los establecimientos de bebidas

Lanas de Burgos y de Aragón
PARA COLCHONES

Puedo afirmar, sin temor a que me contradigan, que en Elche no se importan mejores lanas que las que mi casa expende. Para tratar, José Samper Moreno. Plaza Barcas, 18, 20 y 22. Elche.

CLASE DE DIBUJO
lineal, de figura, de adorno y paisaje
LA ACADEMIA

Precios: Para niños, 10 rs. al mes. Para adultos, 20 id. id.
Enseñanza especial de dibujo superior y pintura, a precios convencionales, en horas extraordinarias.
Pedro Ibarra Ruiz, Obispo Rocamora, 5

Francisco Quiles Maciá

Representante de varias y acreditadas casas en Curtidos. Generos de alparatería. Licores, Jarabes, Vinos, Lonas para barcos y Toldos de carros.
Don José Ramos, núm. 2 — Elche

José Closa

Fábrica de varios tejidos. Especialidad en lonas IGUALADA. Despacho en Elche: Castejar 15

Tienda Nueva de José Martínez Candela

En este nuevo establecimiento encontrará el público en general gran surtido de géneros en tejidos y pañería pertenecientes a la más alta novedad a precios sumamente reducidos. — No equivocarse: Salvador, 1.

LA PRIMITIVA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS
DE

Vicente Torres Serrano

Plaza Alfonso XIII. Elche.

Adolfo Fenoll

Hierros, acer s, ferreteria y carbón de fragua.

Completo surtido en artículos anexos para construcciones.

Se reciben encargos de toda clase de maquinari, tuberías y cuantos artículos se deseen en los expresados ramos

Artículos para la construcción de carruajes y otros.

Bajada Puente, 19. Elche

DE ENSEÑANZA

Colegio de Primera y Segunda enseñanza de Santa María, dirigido por Don Vicente Guirau Latorre, Obispo Rocamora, número 1

—HONORARIOS—

Segunda enseñanza	20 pesetas.
Correos y Telégrafos	20 »
Permanencia	5 »
Primera enseñanza	3 »
Permanencia	2 »
So feo	2 50 »
Guitarra, laúd o mandolina	5 »
Cualquier instrumento de banda u orquesta	5 »
Contabilidad por partida doble	

A los labradores

Ya tengo a la venta los ajos y patatas de Villena para plantar.
Para tratar con Jeromo, en la Casa alta, frente a la Glorista.

AVISO

En la casa alta, frente a la Glorista, se acaban de recibir las ricas patatas de Villena. Probadías y os convenceréis.

PERSIANAS

Se venden, colcan y componen. Economía y prontitud.
Calle del Carmen, números 15 y 17
Julio Vives y hermano. El che

Compañía General

DE SEGUROS

HISPANIA

Accidentes de trabajo, incendios. Domicilio social: Cortes, 651, Barcelona.
Delegación de Alicante, D. Luis Amé rigo.
Agencia en Elche: D. Adolfo Fenoll.
Esta Compañía tiene acreditada su importancia, seriedad y buen cumplimiento.

JOSÉ IBARRA

Barato de calzado de todas clases. Especialidad en clases finas. Sucursal de la Bota de Oro de Alicante
Precios económicos. — Salvador, 1, Elche

La Confianza

FONDA Y RESTAURANT

JOSE BERNAD VALERO

Sagasta, 2. Elche. Teléfono núm. 16. — Servicio de carruajes a todos los trenes

J. Agueda Torregrosa

Artículos para la fabricación de calzados. Representante de la fábrica de trenzados y tejidos de yute de la VIUDA DE JAIME TRIAS, de Barcelona
Abad Pons, número 5. — Elche

MUEBLES

En el acreditado taller de ebanistería de

FRANCISCO SANCHEZ FUENTES

Se construye toda clase de muebles a precios económicos
Plaza de la Merced, número 7. — Elche

Antonio Chilar Sánchez

Representante de la fábrica de trenzas de VICENTE RIOS OLMOS de Valencia. Establecimiento de artículos para calzado y depósito de lonas de los Sres. Estapé, Gros y Compañía de Barcelona.
Calle San Jorge, núm. 8. — Elche



Agencia General

de Transportes

FRANCISCO VISCONTI MORATA

Paseo de los Mártires, 38. Alicante

Comisiones, Consignaciones, Embarques, Despachos de Aduana. Servicio combinado de domicilio a domicilio. Agentes en Barcelona, Sres. SUREDA y ROBIROSA, Plaza Palacio, 2
D. R. BUXÓ LABORI, Paseo de Colón, 7

J. ARRONIS GARCIA

Colonias, comestibles y curtidos al por mayor y menor

Representante en depósito de varias y acreditadas casas los siguientes géneros:

Chocolates de Francisco Brotóns, Elche.
Hornos para alpargatas y calzado de Isidro Aguado e Hijo, Elda.
Suela y Pañeta de Ferrer y Compañía. Igualada
Lonas para calzado de Joaquín Arimón. Sabadell
Suela Bda. Imperial. de Hijos de Juan Villalón. Villalón
Despacho. Troneta, 2a. Elche

La Industria y el Pueblo

Periódico semanal.—ELCHE

Sr.